

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN EL CHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 2'00 pesetas
Un mes . . . 50 id.	EXTRANJERO Trimestre, 2'50 pesetas
	Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Aparece semanalmente

Director: Antonio Cañizares

No se devuelven los originales

EL VIAJE REGIO

¿Qué se le habrá dicho al Rey?

Con gran anhelo y ansiedad, se esperaba en este pueblo la regia visita del jefe del estado.

Con días de anticipación, las autoridades de Elche, y otras personas que sentían análogo regocijo, hacían esfuerzos para una preparación lujosa, con el fin seguramente de que D. Alfonso XIII, se llevara una buena impresión de los organizadores de su bienvenida.

En este sentido, se han hecho algunos arcos, los cuales, fueron adornados con palmas especiales, las que por ello, dejaron algunas hermosas palmeras inutilizables por algunos años. ¡Qué importa!

Las calles por donde tenía que pasar el monarca, fueron arregladas, arenadas; sin bien es verdad, que fueron empleados algunos obreros, apartando y recojiendo las *pedrecitas* en el trayecto, de escasos gramos, con el fin de que no ocasionaran molestia insignificante.

Las pocas hojas secas de los árboles, fueron desaparecidas de sus lugares, pues había que evitar, la sorpresa del vuelo de alguna.

El paseo de la entrada Barrio del Asilo, que casi nunca fué arreglado ni sus árboles, se hizo en estos días.

Se hizo gran preparación, para que algunas lindas señoritas, al pasar el jefe del estado por los arcos, dejaran volar infinidad de palomas.

En fin, esto bien respondía, a la invitación que hacía el actual alcalde por Real Orden, al pueblo, para que éste se regocijara dándole la bienvenida al Rey de España.

Llegó el momento de las ansias; don

Alfonso XIII, hizo su entrada, después del previo aviso con el disparo de una gran cantidad de bombas como las llamamos por esta tierra. El Monarca, es recibido por las primeras autoridades de Elche, mientras la música que para tal efecto se trajo de fuera, entonaba las notas emocionantes en los corazones monárquicos, de la marcha real. El jefe del estado, cumplió seguramente su cometido; la representación municipal, la del pueblo de Elche, le acompañaba. En nuestro pueblo al parecer en los momentos de la visita regia, parecía ser, aunque artificialmente, que no había tristeza, dolores, angustias, necesidades; parecía ser, que en Elche, estaba todo cumplido y que nada le hacía falta a nadie.

Y nosotros nos preguntamos: ¿Qué concepto se habrá formado de Elche D. Alfonso XIII?

¿Qué se le habrá dicho al Rey?

¿Se le habrá dicho que las calles restantes a las que él no vió, están sucias, llenas de basura y sin aceras que le garanticen al ciudadano seguridad personal en caso de lluvia?

¿Se le habrá dicho, que los barrios obreros, Arrabal y Llano, están completamente sin arreglar sus calles, sin luces, y sin un servicio público de agua para las necesidades del vecindario?

¿Se le habrá dicho, que hay glorietas, plazas y paseos con árboles secándose éstos, y sin intención de su mejoramiento?

¿Se le habrá dicho, que hay algunas verjas de glorietta y plazas como a la entrada del hospital, que están desprendidas

del poco apoyo de la pared y que están en el suelo?

¿Se le habrá dicho, que no hay lavaderos públicos, porque los que existen parecen cuadras, llenos de escombros, basura y aguas estancadas que imposibilitan el trabajo de la mujer?

¿Se le habrá dicho que aquí no hay Sanidad municipal y que si hay un rótulo de esta naturaleza está en un parador?

¿Se le habrá dicho, que hay una infinidad de Escuelas rurales que no funcionan, por abandono y falta de fiscalización de ellos mismos?

¿Se le habrá dicho que la cultura popular está desatendidísima; que las escuelas oficiales están instaladas pésimamente y que los políticos monárquicos llevan treinta años prometiéndonos en vano escuelas graduadas?

¿Se le habrá dicho, que el pueblo corre un grave peligro, en el próximo verano, por no tener una sólida tubería de cemento que nos conduzca las aguas potables?

¿Se le habrá dicho, que aquí está completamente abandonada toda acción de las autoridades acerca del mejoramiento de los caminos vecinales y carreteras?

¿Se le habrá dicho, que en Elche se acostumbra a no administrar los fondos comunales como el vecindario desea?

Y por último, ¿se le habrá dicho, al jefe del estado, que en Elche sufren y lloran una infinidad de madres, porque piensan unas, al ausentarse sus hijos, para incorporarse en filas militares, en la eterna pesadilla de la guerra de Marruecos; y otras por la pérdida de sus hijos en esa maldita tierra marroquí? ¿Se le habrá dicho todo esto? ¡Creemos que no!

Entonces, pues, ¿qué se le habrá dicho al Rey?

¡Alegría, regocijos; aquí no ocurre nada!

OBREROS: Leed
"El Socialista" y "Trabajo"

TRABAJO

¡Socialistas!

Sabemos que al trazar estos mal hilvanados renglones alguien asolapadamente dirá—¡Pobres ilusos! Nos tiene sin cuidado. ¡Está por desgracia corrompido el ambiente! ¿Qué hacer...? Pero nosotros, convencidos de que al hablar así, no menospreciamos las ideas ni las conciencias de los hombres de recto julelo, que damos tranquilos, con la seguridad de que habrán de darnos la razón los que serenamente piensen.

Vamos—entiéndanlo bien—no a reconstruir la Agrupación Socialista Obrera sino a todo organismo sindical, es decir, que de los reveses o aciertos que el organismo reconstructor sufra tales serán las victorias o desastres que en la vida experimenten las organizaciones. Todo será cuestión de herrar o quitar el banco, puesto que contamos con los medios. Pero he aquí una duda de capitalísimo interés.

¿Nos hemos emancipado de los odios personalísimos que ha tiempo existían?

¿Nos encontramos medianamente capacitados para digerir sin que por ello quede quebrantada nuestra salud; sin que en nuestros pechos se alberguen las zozobras, propias de hombres mal experimentados; nos encontraremos rapito con la sagacidad suficiente para que en el terreno de la lucha frente con el enemigo, dar exacta apreciación a las circunstancias, medics, épocas para vencer...?

¿Tendremos de hoy en adelante, confianza plena en los hombres que por su superior capacidad, tengan, por imperativo vuestro, que encargarse del penoso deber de dirigirnos...?

¿Tendremos—¡oidlo bien!—la suficiente entereza; la honradez necesaria para imponernos contra las intemperancias de las minorías las cuales ignorantemente, han sido las causantes de que hoy nos encontremos huérfanos de elemento directriz...?

¿Tendrán la sensibilidad suficiente para comprender los hondos perjuicios que sus rencillas personales aportaron al ideal sublime que ellos dicen sustentar...? Creámos, sinceramente que sí. Y por si nos equivocáramos, confesemos con sentimiento profundo que, mientras la burguesía, limando toda aspereza, se presta a la unión sagrada, nosotros por aragoneses, por no enmendarnos del yerro, pereceremos en la contienda.

Hay que despojarnos de una vez de todas las malas pasiones enjendro de todos los males habidos y por haber y como un solo hombre; con la ailtivez peculiar en los seres sanos y honrados, primero: asistir a la reunión que tendrá efecto HOY A LAS DOS HORAS DE SU TARDE EN EL SALON ESCUELA DE CIRCULO OBRERO y segundo: con la solemnidad que el acto requiere; puesta la vista en el socialismo, santo ideal que ha de redimirnos de la esclavitud del hombre por el hombre, reconstruir el baluarte regenerador, esto es, la Agrupación Socialista Obrera.

¡Acudid todos!

Del ambiente local

Fuimos un poquito ingratos

Para quienes vemos discurrir nuestros días en el ambiente sesegadote y aburridísimo de la vida pueblerina, esa hinchada pompa oficial que con motivo de la visita de algún encopetado personaje se despliega ante nuestros ojos incautos, nos atolondra y confunde.

Desde el momento en que el encumbrado huésped pone sus pies en la población, ya se nos tiene andando constantemente de acá para allá con el afanoso propósito de no perder de vista al visitante, indagando sus pasos, presenciando sus ocupaciones, observando sus gestos... Todo esto lo hacemos presas del mayor aturdimiento, sudorosos, jadeantes, dejando abandonados nuestros quehaceres, olvidándonos hasta de la función elementalísima de comer... En medio de su extraordinaria y aparatosa animación, y viéndolo tan ordenado, tan pulcro, tan otro, nos creemos en un pueblo que no es el nuestro y en el que jamás hemos vivido.

Pues bien; si esto ocurre cuando se trata sencillamente de un personaje distinguido, ¿qué no sería cuando esa personalidad era la augusta del Jefe del Estado y los agasajos y los honores llegaban al máximo? ¡Ah! entonces no es extraño que llegásemos a olvidarnos hasta del fausto suceso que motivaba el viaje del Soberano, cosa esta hasta cierto punto justificada, pero del todo lamentable.

«Riegos de Levante» habrá, pues, de perdonarnos si ante el gran acontecimiento de la presencia regia, con el obli-

gado despliarse del fausto oficial, hubimos de olvidarnos un poquito de que, precisamente entonces, era cuando volaba premiado con el más rotundo y halagüeño de los éxitos, el esfuerzo portentoso de actividad, de talento y de dinero que puso en esa su empresa colosal, portentosa y redentora.

Dispensa rica Sociedad, si en los momentos felices en que el fin coronaba tu obra—*finis coronat opus*—dejamos de recordar que gracias a tu iniciativa y a tus afanes, cruza nuestros cañapos, poco menos que baldíos, ese pequeño río que, manso y cristalino, espejea bajo la gloria del sol y corre a redimir al sufrido campesino y a ser poderoso motivo de progreso y riqueza en este suelo de nuestros amores. Fuimos un poquitín ingratos contigo, ¡oh, poderosa Empresa! en aquellas horas para ti tan trascendentales; pero nuestra ingratitud es perdonable, porque fué hija del efecto aturdidor que nos causara el voltear de las campanas, el estallido de las bombas, el eco de las músicas... todo aquel espléndido extender de los honores oficiales.

No tenéis razón, amigos

Es verdaderamente curioso, lo que sucede en esta bondita tierra de vivos y frescales, con infinidad de personas, que tanto en cafés, barberías y centros de recreo, se desgañitan gritando, de que si España está gobernada por un tajo de plomo, que desplifarran la Hacienda, nos aniquilan con gabelas e impuestos, que abandonan la instrucción de los pueblos y siguen atizando la horrible matanza en Marruecos.

Y sin embargo, esta gente que tanto grita y vocifera, cuando llega un día de elecciones, se esconde tímidamente en su casa y deja que los políticos de oficio dispongan a sus anchas de los intereses comunes y hagan mangas y capirotes con la voluntad del pueblo. Y cuando salen, lo hacen borreguilmente, acudiendo en manada a votar por quien el cacique haya dispuesto.

Y si un día por ejemplo, los obreros organizados, los hombres que sientan y piensan organizan una manifestación para pedir a los poderes públicos el abaratamiento de las subsistencias o que se exijan responsabilidades por los vergon-

TRABAJO

osos desastres de Melilla, entonces, como si nada de esto les interesara, levantan con nacia indiferencia los hombros, y se marchan tranquilamente a tomar el sol, creyendo que proceden perfectamente.

Luego, vienen las quejas, los lamentos, de que si sus hijos perecieron en los campos africanos; que si sus pequeños caracán de escuela y viven como gólfos en las calles despedazándose imitando las películas americanas; que si la vida es imposible por el abuso escandaloso de tenderos y tahoneros en complicidad con las autoridades.

Y no tenéis razón, amigos. Vuestra torpe conducta tras consigo este calamitoso estado de cosas de la cual os quejáis; vuestra estúpida indiferencia, es causa de que los que gobiernan arruinan la Hacienda en su provecho, y lleven vuestros hijos a ese sepulcro español llamado Marruecos.

Vuestro deber, pues, está en acudir a engrosar las huestes de los obreros organizados; en pertenecer al Partido Socialista que lucha por que desaparezca el antagonismo y la guerra entre los hombres; que aspira a acabar con la explotación de unos por otros y que impere el amor y la Justicia entre los humanos.

Y mientras esto no hagáis, no tenéis razón amigos.

X.

Cuartillas campesinas

Comentando una carta

Hace unos días recibí carta de Juan Campello Aguiló; uno de mis mejores amigos de la juventud, que actualmente reside en Cabeza del Buey, provincia de Badajoz.

Ese es uno de los pocos campesinos que leen algo y que se preocupan de la cuestión social en España, cuyas principales y más lamentables características, en la clase trabajadora del campo, son: primera, querer trabajar y no encontrar trabajo; y segunda, trabajar continuamente y no ganar para comer.

Para darse cuenta de la miseria que hay en España, me dice, es necesario visitar algunos rincones como este, donde la civilización es un mito. La única ocupación de los obreros es el pastoreo. Los hombres ganan, el que más, seis panes por semana (no dice si son muy grandes los panes, y este detalle creo

que puede alterar la cuantía del jornal) una libra de aceite, y ciento cincuenta pesetas al año: Que la mayoría de estos pastores habitan en chozas o grutas: Que las mujeres van descalzas por las calles, lo mismo en verano que en invierno: Que el ochenta por ciento de los naturales son analfabetos: Que no se puede leer un periódico porque no los hay; y que aquellos inmensos latifundios de terrenos incultos son verdaderos focos de langosta, que entre ella y su protector caciquismo deverán cuanto hallan a su alcance.

¿Será verdad tanta belleza?

¿Que concepto formarán de la civilización los soldados que de esos parajes les toque ir a civilizar Marruecos?...

Me dice que allí hacen falta muchos hombres como Antonio Canizares. ¡Pobre Canizares! Si aquí que la clase obrera es tan *respetada*, por su *ilustración*, *unión* y *solidaridad*, te encuentras siempre a punto de ser víctima de las vesánicas iras de la negra reacción ¿que no te ocurriría allí, donde todavía imperará el ordeno y mando del señor Feudal, secundado por el despotismo caciqui?.. Pero... tal vez allí fuera más eficaz tu labor y la de otros infatigables compañeros, que aquí y en otras localidades, donde muchos camaradas, apenas iniciada la batalla, han perdido la serenidad, y unos tomándolo por lo *rojo*, y otros por lo *amarillo*, han abandonado sus puestos, y sin detenerse a reflexionar, cada uno ha seguido el camino que su soberano *Yo* le ha indicado, importándoles un bledo que su proceder haya echado por tierra la obra que tantos sacrificios había costado...

[Todavía será preferible el ser pastor de *borregos* en Extremadura, que cabeza de una organización obrera por acá! Elche Asprillas. TOMAS GARCIA

Círculo Obrero Illicitano

Se saca a concurso las reposterías de esta Sociedad por el precio mínimo de Cincuenta pesetas mensuales.

Las condiciones porque se ha de regir el arrendatario se hallan de manifiesto en secretaría a disposición de cuantos deseen concurrir, todos los días hasta la terminación de este concurso.

Las solicitudes irán dirigidas al Presidente en sobre cerrado y debidamente lacrado, admitiéndose estas hasta el día 6 de Febrero, cinco minutos antes de las 9 de la noche hora que quedará cerrado el concurso.

Elche 29 Enero de 1923.—El Presidente, Pedro Maciá.

¡Arriba!

El bon Vicent soterrat,
Sánchez fumantse el bou puro,
Peral Vicente, empleat.
¡Mare meua quia apuzo
y qué soles me han deixat!

Uno a un certamen espera.
Atres riuen desde els coron,
y hay de ell exerehint carrera.
Aixó es diu *mirar els toros*
desde dalt de la barrera.

¿Que cualquiera societad
oferix X pesetes
per un cuento? Se ha acabat.
Allá van tota els poetas
ans que se les faa tart.

Parlar clar es necessari.
Rechicant ca dia mes
uno; cualquier semanari.
¿Sabeu nostra prensa que es?
Paperets de calandari.

Chovens, alevos a una
que el públic u anhela y vol...
Mes ne peguen per la Lluna
ni toquen palmera alguna.
¡Compassió del pobre Soll!

S. FERRANDEZ

Comité de Delegados

Reunión ordinaria

Asisten los delegados de la Juventud Socialista, Trenzadores de Yute, Tejedores, Cooperativa y Sindicato del Ramo de la Alpargata.

Se dá lectura a un oficio de los panaderos retirando el delegado y pidiendo las 20 ptas. prestadas al comité para sufragar los gastos ocasionados en el proceso D. Claudio Franco.

Se le contesta debidamente.

El presidente informa que la conferencia anunciada en la que había de tomar parte Juan Barceló se aplazó para fecha oportuna debido a varios inconvenientes.

El delegado del Sindicato del Ramo de la Alpargata dice que su sección ya tiene aprobada la candidatura de la Junta Local de Reformas Sociales, el delegado regional y la proposición de Castellón, todo de común acuerdo con las instrucciones de este comité.

Se acuerda convocar para el próximo martes a los nuevos delegados y que cada representación conste de dos individuos efectivos.—EL COMITE

Tipografía de José Aguiló.—ELCHE

TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :—: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Ceza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tintah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

A los Agricultores

El que necesite barbados de viña americana que se dirija a CARLOS SOLER SANSANO en Perlebas. Dispone de 15.000 selectos barbados.

La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

¡Atención!

En la Plaza Ventura, número 10 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

Bar EL VAPOR

:—: DE :—:

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

“LA MERCED”

Carbonería de Pedro Valero

Carbón vegetal, seco y limpio a 0'30 ptas. kilo. Por sacos y a domicilio a 0'25

Hay carbón Koc y Ovoides (Bolas) Plaza de la Merced (Junto al Alcoraya)

Café-Bar Tupinamba

Café, Jarabes, Licores y Cerveza. Todo de las mejores fábricas.

Todo fresco. Plaza de Abastos **ELCHE**

LORENZO CASAS

PRACICANTE

Consulta de 11 a 12 mañana y de 6 a 7 tarde CALLE SAN JORGE, 12

Gran Café de Circulo Obrero

La aseada repostería del Circulo Obrero de D. Enrique Escobedo, además de buen servicio, posee y contiene, los mejores licores y refrescos de los establecimientos competentes en la materia.

Quien desee convencerse de estas decimas, que visite la gran repostería de Circulo Obrero.

LA MODERNA Tintorería de ropas usadas

= DE =

JOSÉ GINER

Se tinta y se plancha a vapor toda clase de ropas empleándose productos de primera mano.—Tintura en el tipo de color que se desee en las prendas de algodón, lana y seda.—Se tintan lutos todos los días, empleando el negro carbón.—Las prendas negras pueden tintarse en diferentes colores.—Despacho: SAN ISIDRO, 12.

Fábrica de Berras

-- de --

MARIANO S. ROJAS

Clases especiales para colchones.—Ventas al detall y por mayor.—Precios económicos.

Calle del Comisario, núm. 3 **ELCHE**

Josefina Sánchez López

Bordadora en máquina. Ofrece sus servicios en la calle TENIENTE RUIZ, 19.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan los tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.